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快递员与人们的日常生活息

息相关。不过，成都市郫都区团结

街道活跃着一群与众不同的“快递

员”，他们接件、投递的不是一般的

包裹，而是“民意”和“政策”。自今

年8月陆续上岗以来，643名“民意

快递员”活跃在小区院落、村组农

家、田间地头，把下情上传、将上情

下达，化解纠纷、调处矛盾。一个

季度以来，团结街道网络理政投诉

率较上季度环比下降23.46%。

划分四级网格
激活基层“神经末梢”

“学院街106号安置小区入口处停
了两辆车，堵塞通道。”11月21日下午4
点04分，黄兴明将这条信息发到了学
院街 106 号楼栋长微信群中。收到信
息的团结街道学府社区党委副书记易
思思随即通知社区巡逻队员张汉生前
往现场查看情况，后者通过街道交管
办值班人员查询到车主电话，通知其
前来挪车。15 分钟后车辆挪走，通道
恢复畅通。

黄兴明是郫都区团结街道一名四
级网格长，也是643名“民意快递员”中
的一员。今年8月，团结街道四级网格
化治理体系搭建完毕。一级网格为

“天然”的9村1社区，总计10个；二级
网格为村（社区）基础上再划分的“综
合网格”，总计41个；三级网格为各村
（居）民小组，总计86个；四级网格由村
（居）民小组再细分而来，共计643个。
更形象地说，团结街道28.83平方公里
土地被“切分”成了643个“小网格”。

网格划分是创新举措，背后原因
为何？“我们发现部分村（社区）干部应
付日常事务，离居民越来越远，基层

‘神经末梢’变得不那么灵敏。另外，
村（社区）‘书记负责块、班子成员负责
线’的工作模式根深蒂固，坐在党群服
务中心等群众‘上门办事’的习惯较难
改变。”郫都区团结街道党工委副书
记、纪工委书记任磊告诉记者：“再者，
村（社区）干部队伍的整体素质和能力
还不高，对基层服务的本质认识不清、
工作方法简单等问题都有显现……这
些促使街道党工委下决心重塑治理体
系，让各个细胞都‘动起来’。”

兼职做“快递员”
保洁阿姨众望所归

网格划分是物理“切割”，各网格
内如何产生“化学反应”？这需要一支
力量“沉”在一线。

村（社区）党组织书记、村（社区）
党（居）委会班子成员、村（居）民小组
长分别在一、二、三级网格各自牵头，
担纲“网格长”。四级网格数量最庞
大，最贴近“末梢”，这批牵头人如何产
生呢？“四级网格长就在居民群众身
边，所以他们还有个别称叫‘民意快递
员’。不同于一、二、三级网格长全部

居民有意“件”找“民意快递员”
郫都区团结街道643名“民意快递员”上岗，架起服务居民“连心桥”

在编在册，这批同志都是兼职
的。”任磊表示：“他们从居民中来
又要回到居民中去，尤其需要高
度的责任心、服务意识和奉献精
神，当然也包括一定的履职能力
和民意基础。因此，他们大多由
推荐、选举和自荐产生。”

任磊透露，学府社区的黄兴
明是院委会委员，当选“民意快递
员”实至名归，另外平安村做小区
保洁的郭昌容阿姨也成被选为了
四级网格长，“因为她在小区（府
河别样城）打扫清洁3年多了，熟
悉每一户的在住人员，大家一致
推荐她做（四级）网格长。”

任磊表示：“各个网格里除了
有网格长、网格员和街道下沉干
部，还有执法队员、家庭医生、社
区律师和社区民警等力量。大家
合作无间，确保居民‘意见’件件
有着落、事事有回音。”

居民身边“接件”
架起服务“连心桥”

快递员每天走街串巷接件、
送件，而“民意快递员”每天在各
自的“一亩三分地”做些什么呢？
记者了解到，他们虽然活动范围
不大，工作内容却非常丰富。团
结街道党工委制定了定期走访制

度、网格例会制度、云平台动态管
理制度，明确了各级网格长的工
作职责，确保四级网格化治理体
系有效运行。

“（民意快递员）首先要熟悉
网格里的人和事，这是履职的基
础。其次是要上情下达、下情上
传。”任磊表示：“一是积极向网格
内居民宣传、贯彻党的路线、方
针、政策和国家法律法规，传达落
实（郫都）区委、区政府和街道重
点工作；另外是负责本网格居民
与村（居）委会之间的信息沟通，
及时收集、掌握本网格内民情民
意，反映居民诉求，及时化解矛
盾。”

此外，“民意快递员”还要配合
村（社区）处理好矛盾纠纷和突发
事件。随时通过成都天府市民云
APP“社智在线”平台上报发现的

“问题”线索，积极参与事件处置。
不定期召开网格内住户代表会议，
主动收集居民群众意见跟建议，并

及时将相关情况告知上级网格长。
“过去遇到一些‘问题’不知道找

谁 反 映 来 得 快 。 实 在 想 反 映 就 打
12345（市长热线）。但现在老胡（胡庭
金）是我们小区的网格长，有问题可以
给他讲。老胡是一起长大的，非常熟
悉。”家住永定村永定小区的陈雪梅表
示：“前几天我跟他反映小区大门口垃
圾池连续几天没有清运，严重影响小
区居民日常生活。经他沟通协调，几
个小时就清运完了。”

据统计，团结街道“民意快递员”
今年8月上岗以来，已累计收集并解决
问题近1100个。居民“有事找‘民意快
递员’”的意识正在养成。

任磊表示：“这项举措最终的落脚
点就是要让居民群众意识到‘民意快
递员’就在身边，发微信、打电话，随时
可以联系上。遇到困难不打 12345 也
能解决，而且是更快、更圆满地解决，
最终形成善治善为的好局面。”

华西社区传媒记者 李玥林
团结街道党群办供图

“民意快递员”身份三件套。

团结街道仁义村“民意快递员”罗正洪参与疫情防控小区门岗值守。


